

Le magazine de bord de la compagnie AIR CARAÏBES

# ARC-EN-CIEL

## Kourou, à la porte de l'espace

Barahona  
Les attraits  
du Sud sauvage

P.47

La côte basque, sea,  
golf & surf

P.58

Ce magazine  
vous est offert  
Your personal copy  
JULLET  
AOÛT  
2013



 AIR CARAÏBES

# LES ÎLES

## face au défi du tourisme responsable

« Les îles », un terme au fort pouvoir évocateur... Fermez les yeux, vous y êtes : la mer turquoise, le sable fin, les cocotiers, la douceur des alizés. Totalement cliché et pourtant ! Les territoires insulaires restent dans l'imaginaire collectif synonymes de nature idéale et préservée et continuent d'exercer une fascination sur « le touriste »... Protéger sans freiner le développement économique des îles, pour lesquelles le tourisme représente une opportunité parfois vitale, telle était une des problématiques de la **Journée Mondiale pour un Tourisme Responsable 2013**.



Le 3 juin dernier, la Journée Mondiale pour un Tourisme Responsable 2013, organisée par la Coalition Internationale pour un Tourisme Responsable avait pour thème « Les îles, laboratoire du tourisme durable : quelles gouvernances pour préserver les patrimoines insulaires ? ». 250 professionnels du tourisme et de l'hôtellerie, institutionnels, collectivités locales, associations et ONG, experts et médias ont assisté au colloque parisien. À l'honneur cette année : les « îles Vanille », regroupant les îles de l'Océan Indien : Réunion, Maurice, Seychelles, Madagascar et Comores.

Le parrain de cette 7<sup>e</sup> édition était Pascal Saffache, Docteur en géographie et Maître de conférences à l'Université Antilles-Guyane. Spécialiste des problématiques environnementales aux Antilles et des dégradations liées au tourisme, il a comparé la situation entre ces deux régions. Cet événement permet notamment de mettre en contact les états et les grands groupes pour peser sur les projets à venir. Développement touristique, oui, mais seulement s'il s'accompagne d'une protection de la mangrove, du traitement des eaux usées, d'une pêche raisonnée qui assure la subsistance des populations, plongée loisir, d'accord, mais dans le respect des fonds sous-marins... Les méthodes sont connues, reste à les appliquer !

**En Guadeloupe à Bouillante**, « Ti Gligli » offre un hébergement en gîtes ecolodges, fonctionnant à l'énergie solaire. Martine, accompagnatrice en montagne propose en outre de multiples activités nature : circuit découverte du patrimoine, visite des îles de l'archipel, randonnée aquatique et canyoning, balades, bivouac en forêt ou en refuge, trek au cœur du massif de la Basse-Terre. Grâce à sa spécialisation handisport et l'aide de professionnels de santé, Ti Gligli est capable de proposer aux personnes en situation de handicap un accompagnement spécifique dans les activités de loisirs de pleine nature. Une vraie démarche de tourisme durable !  
[www.tigligli.com](http://www.tigligli.com)

**En Martinique**, Léon Tisgra dit « Tonton Léon », agriculteur bio labellisé Ecocert, et initiateur du premier programme d'agrotourisme de l'île, accueille les visiteurs dans son gîte familial « Hameau du Morne des Cadets ». Au programme : hébergement en cases créoles, table d'hôtes bio (produits directement issus de la ferme), écotourisme, randonnées, découverte du patrimoine et des traditions martiniquaises. Un concept différent qui compte toujours plus d'adeptes...  
[www.tonton-leon.com](http://www.tonton-leon.com)

**Sainte-Anne**, une commune éco touristique  
La ville de Sainte-Anne, une des plus touristiques de Martinique, prône un développement durable en plusieurs axes dans son agenda 21 : la maîtrise des activités touristiques et traditionnelles (agriculture, pêche, artisanat), la préservation des ressources naturelles (maîtrise foncière, économies en eau), le partage des retombées économiques et sociales. L'aménagement par exemple de l'étang des Salines en partenariat avec le Parc Naturel Régional qui permet de découvrir la biodiversité du site affirme un type de gouvernance touristique en tant que moteur de développement économique, social et environnemental. De même le réagencement de l'accès à ses plages très fréquentées (Salines, Anse Trabaud...) permet au littoral de retrouver peu à peu son aspect naturel.